

IV

LE CHARME DE SAINTE-SOPHIE

Construite par Justinien pour être un temple de la sagesse divine, Sainte-Sophie, aujourd'hui, est une mosquée d'Islam. Mais, parce qu'elle n'est point une mosquée comme les autres, parce que, sous sa haute coupole, quelque chose de son passé chrétien est resté, Sainte-Sophie a un charme tout particulièrement émouvant.

A la Suléimanié, à la Bayezidié, dans les mosquées somptueuses dont les sultans d'autrefois ont couronné Stamboul, l'Islam est chez lui et domine en maître. A Sainte-Sophie, il semble toujours un étranger, presque un intrus. Le *mihrab*, qui marque la direction de La Mecque, ne coïncide point avec le fond de l'abside ; les tapis et les nattes sur lesquels se prosternent les fidèles